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Assemblée générale  
16 avril 2022 

 
Point 1 - Accueil de la Présidente Guislaine Westelynck 
 
« Chers présidente et présidents,  
Chers grands électeurs,  
Cher membres du comité directeur,  
Et à vous tous représentants du mouvement, des territoires, des clubs, des pratiquants, l 
Mesdames et Messieurs les cadres techniques et les salariés de la fédération.  
 
Bienvenue à cette assemblée générale !  
C'est un vrai bonheur de se retrouver et vivre ensemble notre engagement commun.  
De tels moments nous ont manqué. La période Covid nous a isolés.  
 
Pour clôturer ces Journées Nationales Handisport, c'est un temps plus officiel, plus institutionnel, c'est le 
temps de l'assemblée générale, qui invite à expliquer de manière plus précise et politique, notre passé 
récent, et de valider ensemble notre avenir proche. Il convient en effet de faire un point sur la saison 
écoulée, celle de 2021/2022.  
 
Le Covid a ralenti, puis décalé notre marche. La contrainte temporelle s'impose avec une obligation de 
résultats raccourcie. Ainsi, au moment où je prends la parole pour ce moment de vérité qu'est le discours 
introductif de la présidente à l'assemblée générale, je suis tenue de vous parler de nos contraintes, 
passées, présentes, et peut-être celles à venir. Mais nous faisons face. Cela demande parfois un peu 
d'abnégation et de courage, nous sommes humains et donc parfois, nous pouvons nous décourager.  
J'en profite pour remercier les membres du comité directeurs, les présidents de région et de département, 
toutes les personnes qui m'ont aidée à faire face aux nombreux enjeux de la fédération.  
 
Tout d'abord les compétitions, avec comme point d'orgue les jeux paralympiques à Tokyo. Nous avons 
amené nos troupes entraînées au Japon. Il était de notre devoir de les accompagner au mieux dans un 
contexte sanitaire perturbant. Les moyens apportés par l'Agence Nationale du Sport ont été utiles. Nous 
avons bien préparé et vécu ces jeux paralympiques, et nous avons gagné. Plus que nous l'escomptions dans 
les rêves les plus ambitieux. Bravo aux sportifs, à leurs entraîneurs ! Et j'en profite pour remercier le service 
communication. Ils ont su mettre en exergue tous les exploits sportifs.  
 
Il y a ensuite le front des délégations. Il y a un an, le pire était encore possible, le retrait, la perte de 
plusieurs de nos disciplines, dans la continuation du dépeçage de la fédération, au profit des fédérations 
homologues. Sur ce dossier, nous avons été plus que combatifs, nous avons été offensifs. Sous l'impulsion 
du comité directeur et du nouveau DG, du nouveau DTN, notre posture a changé, plus conquérante. Tout a 
été mis à profit, pour démontrer ce que nous étions et ce que nous savons faire. Les résultats 
paralympiques, les arguments juridiques, l'accueil d’événements internationaux, parfois aussi, de la posture 
et de l'audace, pour démontrer la vivacité de la fédération. Nous avons fait du lobbying. Chacun des trois 
DTN a fait le job et s'est mobilisé. Et là aussi la victoire collective s'est imposée, a payé. Un dernier combat 



Assemblée générale 2022  
16 avril – La Chapelle-sur-Erdre 

__________________________________________________________ 
 

 

 PV FFH – AG 2022 – La Chapelle sur Erdre  2 

perdu sur le tir à l'arc nous contrarie beaucoup. Cette défaite forcément déplaît, mais nous n'avons rien 
lâché.  
 
Une nouvelle bataille débute avec les sports d'hiver. Ces combats reviendront encore en 2024 et 2025. Il 
faut travailler maintenant pour les gagner. C'est notre travail commun qui permettra de l'emporter. Il 
faudra faire la démonstration de notre savoir-faire, notre expertise. Montrer que nous sommes bien armés 
pour le développement, par exemple avec le programme Pep's ; pour le haut niveau. Chaque territoire doit 
se vivifier, se densifier, il faut plus de monde dans les clubs, plus de clubs dans les territoires. C'est le rôle 
de la fédération d'accompagner les territoires, et nous mettons tout en œuvre pour y arriver.  
 
Autre enjeu de taille, celui de nos finances. Nos prédécesseurs avaient construit et bénéficié d'un modèle 
qui permettait une certaine aisance. Nous étions sans concurrence, seuls sur notre secteur d'activité, avec 
des partenaires qui donnaient sans exiger de contreparties, la fédération faisait face à ses obligations. L'Etat 
nous a aidé à recruter et dépenser. Peu après les divers événements que vous connaissez tous, la Résidence 
internationale de Paris a périclité dans son fonctionnement, et nous avons contracté une dette régulière 
vis-à-vis de la ville de Paris. Les exercices déficitaires se sont suivis et cumulés depuis près de 5 ans. 
L'épargne a fondu.  
Nous avons « subi » un contrôle de la Cour des Comptes, son expertise incontournable, et dû repartir dix 
ans en arrière sur les choix de gestion d’il y a dix ans.  
Merci à Carole Malthet, Hugues du Jeu, Louis-Frédéric Doyez, Raphaële Terquem qui ont fait face avec moi. 
Nous avons accepté que soient relevées quelques erreurs en défendant cependant sans faille l'honneur des 
responsables passés. De ceux qui toujours agissent avec comme arme principale leur bonne volonté.  
A présent, et pour bâtir le futur, il nous appartient de surveiller les dépenses, trouver des sources 
d'économies, gagner des nouvelles sources de recettes.  
A ce propos le service marketing a engrangé de belles victoires. Mais aussi, nous avons fidélisé nos 
partenaires historiques, EDF, la Société Générale.  
 
Dernier obstacle sur cette période, des dissensions sont apparues entre le comité directeur, le DTN et moi-
même. L'organisation fédérale, l'utilisation des moyens d’État sont devenus sources de conflit, peut-être 
par manque de compréhension et de partage. J'ai mis fin aux missions du DTN. S'en est suivie une longue et 
interminable procédure de désignation du successeur. Nous avons eu un DTN par intérim. Puis Frank Bignet 
est arrivé. Une réelle satisfaction pour nous. Il connaît le handicap, il connaît le haut-niveau et le 
développement. C'est une excellente recrue pour nous tous. 
 
Avec vous tous, accompagnée par le DG et le DTN, j'ai toute confiance pour nous remettre en ordre de 
marche, nous avons besoin d'être unis, soudés, et c'est le cas. Nous avons vécu de nombreux obstacles, 
mais ensemble nous avons, et ferons face à l'avenir.  
 
Pour mettre fin à ces propos introductifs un peu longs, je voulais souligner l'engagement de mes pairs. Je 
ne peux pas tous les citer, mais vous les connaissez. Ils ont tous œuvré pour cette belle organisation. J'ai un 
mot particulier pour la secrétaire générale, Mai-Anh Ngo, avec qui j'ai des échanges quotidiens, et même si 
parfois nos avis divergent, nos propos sont toujours tenus dans le respect et la bonne humeur. Merci aux 
présidents des comités qui ont été, eux aussi, un réel soutien dans les zones de turbulences. Merci aux 
salariés et cadres techniques. Je veux également faire un clin d’œil à Aline Gaudry qui m'assiste au 
quotidien, et tous ceux qui ont démontré une réelle implication auprès de cette belle Fédération qui est la 
nôtre. » 
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La Présidente remercie les participants pour leur attention et donne la parole à Mai-Anh Ngo, secrétaire 
générale.  

 
 

Point 2 - Rapport moral de l’exercice 2020 par la Secrétaire Générale, Mai-Anh Ngo 
 
« Je suis très heureuse également de vous retrouver en présentiel, cela fait du bien. Je précise que le 
rapport moral porte sur l'année précédente, 2020-2021, et seront présentées les actions du 1er septembre 
2020 au 30 août 2021.  
Vous verrez dans mon rapport et les autres rapports, qu'en 9 mois, il s'est passé beaucoup de choses. Il y a 
eu de la tourmente, mais également de très belles choses.  
 
Ce rapport d'activité, comme souvent, je le veux avec une vision généraliste. Il m'est absolument 
impossible de démontrer l'ensemble des actions et des activités menées par la fédération, composée de ses 
comités, des clubs, ses licenciés, ses bénévoles, ses cadres, qui sur toute la saison ponctuent ces activités 
qui bénéficient à notre fédération et ses adhérents.  
Cette perspective globale est d'autant plus nécessaire qu'il va y avoir des rapports sur des thématiques 
spécifiques, des points financiers, le point de notre Délégué Général, de notre Directeur Technique 
National. Nous avons souhaité, cette année, montrer le travail réalisé par les élus du comité directeur sur 
les différents dossiers dont ils ont la charge. Une synthèse des missions vous a été envoyée préalablement 
avec les documents de l'assemblée générale, pour voir l'avancée des projets. Le timing contraint de l’AG ne 
permettait pas de donner la parole à tout le monde. 
 
Pour aborder de façon claire la vision généraliste de notre fédération que je souhaitais avoir, il fallait quand 
même que je dessine des axes forts. Et pour cela, et pour expliquer des décisions prises jour après jour par 
la Fédération, et dans la perspective de Cap24+, il faut rappeler d’abord l'environnement de la Fédération, 
avant de comprendre de quelle manière elle agit au quotidien pour relever les défis.  
Pour mesurer l'ampleur des défis, il faut mesurer à quel point l'environnement de la Fédération est 
aujourd'hui contraint et compétitif. Contraintes de natures diverses, de nature sanitaire, financière, et aussi 
contraintes liées à la performance sportive.  
 
Les contraintes sanitaires, tout d'abord. La situation nous a quand même contraints à d'importantes 
modifications. Au niveau des compétitions nationales, sur les 80 compétitions inscrites, 50 ont dû être 
annulées ou reportées sur la saison. Au niveau des compétitions internationales, nous avons également 
subi des reports (exemple : les Deaflympics d'été reportés en 2022). Au-delà des impacts sportifs, la 
situation sanitaire a eu des conséquences sur l'ensemble de la fédération. La première illustration, c'est un 
recul en termes de nombre de licences. Au 31 janvier 2021, notre fédération comptait 19 000 licences, 
contre 25 000 précédemment. Nous pouvons à 24% le recul sur une saison.  
 
Après les contraintes sanitaires, il faut expliquer aussi que le niveau de performance s'élève de plus en 
plus, ce qui nous contraint d'aller plus vite, plus haut, plus fort. Les jeux de Tokyo sont le symbole de cette 
compétition accrue. Les chiffres sont éloquents. Un résultat historique pour nos sportifs avec 40 médailles. 
Et pourtant, nous accusons un recul de 2 places par rapport aux jeux précédents. Nous terminons à la 14e 
place. Il faut noter, qu’avec le même nombre de médailles d'or, nous aurions figuré à la 9e place. Ces 
quelques constats chiffrés montrent à quel point le niveau de performance s'est élevé. Il faut remercier les 
sportifs, les cadres et leurs entraîneurs personnels qui se sont engagés pour arriver à cette performance 
historique.  
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Les contraintes n'ont malheureusement pas été que sportives, sanitaires, elles ont été également 
financières. Nous sommes dans une situation financière délicate ; la Fédération présente aujourd'hui un 
résultat d'exploitation qui reste déficitaire, le Trésorier général va vous l'expliquer en détail dans quelques 
minutes. Cette situation délicate s'explique pour partie par des phénomènes externes, le Covid, mais aussi 
la Résidence Internationale de Paris, où les investissements sont liés à la performance.  
Ce contexte qui fait que la Fédération reste fragile au niveau financier, fait que même si nous entendons les 
demandes légitimes des clubs, des comités, pour une aide fédérale financière plus importante, ou celle des 
salariés, s'agissant d'une augmentation, toutes les demandes ne peuvent pas être totalement satisfaites. 
Toutefois, des efforts sont faits pour répondre au mieux et rétablir la situation. Il faut noter les efforts qui 
ont été faits sur le plan de relance notamment, à l'égard de notre mouvement. Par ailleurs, malgré le fait 
que la situation reste délicate, il y a des signes encourageants, notamment la conclusion de nouveaux 
partenariats.  
 
Les contraintes sont aussi des contraintes de nature institutionnelles. La Fédération n'est qu'un élément 
d'un environnement sportif national et international. Elle ne peut pas agir de façon indépendante. En fait, 
elle est dépendante d'un mouvement sportif qui est complexe. Il est important de comprendre que les 
contraintes institutionnelles sont nombreuses. A titre d'exemple, les liens avec l'ANS, qui apporte un 
soutien affirmé à la fédération, sont toujours fondés sur une logique d'appel à projet. Nous avons des 
financements qui répondent à une demande spécifique, et qui sont fléchés par des besoins spécifiques. Et 
l'obtention de ce financement fait qu'il interdit toute possibilité de circulation dans les différents secteurs. 
Ce sont des fonds dédiés.  
Il est évident que des contraintes institutionnelles pèsent aussi sur notre fédération via notre ministère de 
tutelle. La modification des statuts que je vous ai envoyés sont l'illustration de ces contrats.  
Ces quelques développements permettent de comprendre que l'environnement de la Fédération est 
concurrentiel, délicat, qu'il a beaucoup évolué par rapport aux années précédentes, et par rapport au 
passé. Mais ce n'est pas parce que nous avons des grands défis à relever qu'il ne faut pas le faire avec force 
et conviction. Et c'est ce que je vais essayer de vous démontrer aujourd'hui.  
 
La FFH est une fédération volontariste qui relève les défis. La situation est complexe, vous l'aurez compris. 
Mais comme les sportifs qui la composent, nous avons décidé de résister et de réagir à la pression, pour 
relever les défis du présent, mais aussi ceux de l'avenir. Pour faire face à cet environnement en mutation, la 
Fédération a décidé de changer pour répondre aux besoins. Le premier signe de ce changement, a été 
l'arrivée de Louis-Frédéric Doyez, en remplacement du départ à la retraite de Laurent Allard, puis le 
deuxième changement, incarné par la présence de Frank Bignet, nouveau DTN, dont vous avez fait la 
connaissance et qui prendra la parole après moi. Ce choix a été fait notamment pour permettre d'avoir les 
meilleurs résultats possibles aux jeux paralympiques de 2024.  
Il faut saluer le travail des équipes qui a été réalisé jusqu'à présent. Mais il faut être encore plus ambitieux. 
C'est vraiment dans cette perspective d'encore plus d'ambition pour les Jeux de Paris. Au-delà de ces 
changements aux postes clés, la Fédération évolue, elle se modifie également dans son organisation 
interne (exemple : la création du service systèmes d'information). Ce processus ne fait que débuter. Et 
d'autres changements seront sans doute à venir.  
 
Ces changements entraînent des incertitudes, des craintes, mais ils semblent nécessaires au regard de 
l'importance des défis à relever aujourd'hui. Défis qu'il convient de relever pour permettre à chaque 
personne en situation de handicap de pratiquer l'activité physique qu'elle désire. Cette volonté s'est 
traduite notamment par la création l'an dernier de Handistart. Ce dispositif répondait aux besoins et à la 
volonté de la fédération d'accompagner au mieux l'ensemble du mouvement dans l'intérêt des personnes 
en situation de handicap.  
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La Fédération évolue, mais aussi, elle s'engage, à plusieurs niveaux. Elle s'engage dans la haute 
performance, dans la recherche, dans les grands événements, dans le développement, dans la formation, 
dans le partenariat. Vous voyez que les fronts y sont importants mais que nous agissons toujours avec force 
et conviction. Une Fédération qui s'engage pour permettre aux sportifs de briller au plus haut niveau. Les 
jeux de Tokyo ont été un symbole fort de cette réussite, un total de 40 médailles, qui est révélateur du 
niveau atteint.  
 
La Fédération est aussi engagée pour améliorer tous les facteurs de performance. Elle s'est engagée dans 
l'achat de matériel, elle a aussi tenté d'améliorer tous les facteurs de performance, notamment en 
s'engageant dans la recherche par le programme Paraperf, qui a pour but d'améliorer tous les éléments de 
la performance paralympiques sur les sports d'été, ou sur des programmes spécifiques, comme le 
programme Neptune visant à améliorer la glisse en natation. Les premiers résultats de ces recherches ont 
déjà été utilisés aux jeux paralympiques de Tokyo.  
 
Une Fédération qui choisit d'organiser des grands événements sportifs sur le territoire français. La 
Fédération a choisi de les organiser dans la perspective des jeux de Paris, mais aussi pour montrer une 
formidable expertise dans l'organisation des grands événements. La démonstration est d'autant plus 
importante qu'on est en concurrence aujourd'hui. La raison pour laquelle également, on organise ces 
grands événements, c'est pour donner l'envie à des personnes en situation de handicap de pratiquer le 
sport. Car c'est une magnifique vitrine. C'est ainsi que sur la saison 2020-2021, en partenariat avec 
l'association Capsaa, la Fédération a obtenu l'organisation du championnat d'Europe de Rugby. Permettez-
moi de spoiler un peu le résultat, et anticiper sur le rapport de l'an prochain, mais nous avons été très 
heureux qu'ils deviennent champions d'Europe pour la première fois dans leur histoire. 
Nous avons aussi décroché l'organisation des championnats du monde d'athlétisme à Charléty(Paris) en 
2023.  
 
Nous nous engageons sur le développement et permettons à chaque personne en situation de handicap de 
pratiquer l'activité physique qu'ils désirent. Il a fallu être volontariste, sur les territoires, vous l'avez été, 
pour maintenir cette pratique malgré la situation sanitaire. Il y a beaucoup d'exemples, je ne peux pas tous 
les citer mais je veux saluer la grande détermination avec laquelle les clubs et les territoires ont maintenu 
cette activité. On peut citer le retour des activités de pleine nature, avec le retour de l'EDF ADN Tour, dans 
sa forme actuelle, dont c'était la première édition, avec huit raids pour les personnes en situation de 
handicap mais aussi pour les personnes n'étant pas en situation de handicap l’occasion de vivre une 
expérience sportive, riche en émotions. Les activités digitales ont aussi été maintenues (cardioboxe, zumba, 
échecs).   
 
Au-delà de proposer des activités, la fédération accompagne aussi les disciplines et les territoires dans la 
structuration des celles-ci. Dans une volonté d'aller toujours plus loin pour chercher les personnes en 
situation de handicap et leur proposer des activités sportives, la fédération a choisi de nouer de nouveaux 
partenariats ou de maintenir ceux existants. Nous avons reconduit nos conventions avec APF France 
handicap, par exemple. La Fédération est également engagée en matière de formation. Elle a obtenu la 
certification Qualiopi, symbole de la qualité de notre formation. Nous avons aussi une fédération proactive 
en matière de partenariats. Pour mener l'ensemble de ces actions, pour mener tout ce qui est nécessaire 
au développement de notre fédération, il faut être en perpétuelle recherche de financements pour obtenir 
des moyens humains ou financiers pour les projets. Parmi ces grandes avancées, on peut citer l'arrivée de 
deux nouveaux partenaires, Covéa et l'Agefiph.  
Cette volonté de les rechercher se retrouve aussi dans la Résidence internationale de Paris. Ce lieu abrite le 
siège social. Il y a une activité très ralentie, ces difficultés nous ont conduits à la nomination, 
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malheureusement, d'un administrateur provisoire. Nous recherchons activement un administrateur ou un 
repreneur. Je remercie les administrateurs actuels. 
 
J'espère que vous mesurez la détermination qui est la nôtre de maintenir ces activités. Nous traversons 
comme le monde entier une période difficile, mais nous nous donnons les moyens d'exister, de devenir 
encore plus forts, de rayonner toujours au profit des personnes en situation de handicap pour qu'elles 
puissent trouver une activité physique ou sportive qui leur permette de s'épanouir au quotidien.  
 
Je ne voudrais pas terminer sans remercier nos partenaires, l’État, l'Agefiph, EDF, Décathlon, le Coq sportif, 
l'ensemble de nos salariés, de nos cadres techniques, les comités, les clubs, les licenciés, les bénévoles, qui 
œuvrent jour après jour pour que chacun trouve une activité sportive qui l'épanouisse. Merci beaucoup. » 
 

 

Point 3 - Rapport du Directeur Technique National, Frank Bignet 
 

« Bonjour à toutes et tous, 
 
Une assemblée générale, c'est une course de fond en relais, je remercie les collègues d'avoir ravitaillé les 
troupes pour que chacun puisse tenir cette assemblée générale.  
 
Chers collègues, chers licenciés, je serai le porte-parole de ceux qui ont contribué à la direction technique 
nationale. Nous nous sommes engagés sur de nombreux projets. Nous avons pour enjeux de créer des 
synergies entre les directives ministérielles et Cap24. L'intégralité du rapport a été transmis par voie 
électronique.  
 
Permettez-moi de présenter les grandes orientations, les chiffres éclairants. La présentation est en quatre 
temps: développer l'activité sur les territoires, faciliter la pratique pour le plus grand nombre, partager 
l'expertise avec les partenaires et concevoir l'activité dans les grands rendez-vous internationaux.  
 
Il faut que le niveau local et le niveau national partagent une vision commune, au service des licenciés. Le 
réseau des acteurs fédéraux doit pouvoir utiliser au mieux les ressources. Nous avons organisé des 
dispositifs financés par l'agence nationale du sport, 2,15 millions d'euros ont été distribués à 384 clubs en 
2021. Les équipements, 264 000 euros alloués, neuf projets ont été mis en place. 
Créer une dynamique avec les équipes techniques régionales, faire émerger des bonnes pratiques locales. 
Valoriser les clubs sont essentiels à la réussite du projet. Je remercie vos comités et clubs pour votre 
implication. Pour entretenir cette dynamique collective, il faut faciliter les démarches administratives, les 
acteurs de communication. Et nous avons à cœur de ne jamais l'oublier. L'extranet, le partage d'expérience, 
en sont les témoins.  
Pour promouvoir le sport pour le plus grand nombre, le pôle sport pour tous a piloté plusieurs projets, en 
s'appuyant sur les sports pour lesquels nous avons reçu délégation de l’État, mais aussi en organisant des 
disciplines ayant intérêt pour la fédération. L'enjeu est de rendre accessible chaque pratique, et d'offrir une 
offre territoriale. 
 
Plusieurs autres programmes spécifiques sont déployés au profit des jeunes, des sports de nature, des 
grands handicaps et déficients auditifs.  
 
Le programme jeune a pour objectif d'améliorer la qualité de l'offre sportive, permettre des passerelles 
interdisciplinaires, et favoriser la pratique multisport, renforcer l'implication des familles, assurer une 
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continuité de pratique vers l'âge adulte, et renforcer les liens avec les fédérations scolaires. La fédération a 
compté 3627 licences de moins de 20 ans.  
 
Le programme des sports de nature a vocation à offrir d'autres formes de pratiques sportives appuyé sur la 
relation aux territoires, le développement de pratique adaptées aux différents handicap, la veille 
technologique sur le matériel spécifique et l'organisation de manifestations sportives. Fin 2021, la 
fédération comptait 3235 licenciés en sport de nature, et nous sommes déjà 3932 aujourd'hui. 
 
Le programme grand handicap permet à des personnes souvent éloignées de la pratique sportive de la 
découvrir de façon organisée et encadrée. La fédération s'est engagée auprès des grandes associations. Le 
programme Ouïe au sport formalise une pratique nationale avec des outils pédagogiques adaptés et 
l'accompagnement de fédérations sportives. 2534 licenciés déficients auditifs, et 312 structures affiliées 
accueillent au moins un sportif déficient auditif. 
 
Accroître l'expertise des bénévoles est l'objectif premier du pôle expertise. Trois axes :  
- Identifier les thématiques, expertises à formaliser. Que ce soit sur le volet du multisport et du multi 
handicap, au sein des différentes collections, auprès des acteurs du handicap en interne et externe. Cela 
représente 2183 publications et documents sports handicap, au sein de thématiques, de 70 sports. 
- Transmettre les compétences handisport au sein des formations. La fédération a obtenu la certification 
Qualiopi, permettant de mobiliser les fonds de la formation professionnelle. Il est proposé de l'information 
et de l'accompagnement des territoires pour s'assurer de la bonne déclinaison des formations. Il est 
proposé des formations de formateurs, des formations à distance, des formations santé, et des formations 
multisports ou disciplinaires. En 2021, 55 sessions réalisées et 1057 inscriptions. 
- Accompagner les sportifs grâce aux outils de la recherche. Avec le programme Paraperf, qui comprend 
trois lots de travail, trajectoire de performance, interface sportif fauteuil, et freins et leviers à 
l'environnement sociopsychologique et juridique du sportif. La fédération est également active auprès du 
réseau des référents scientifiques et des établissements publics, c'est-à-dire l'ensemble des Creps et l'INSEP.  
 
Sur le volet de la performance, l'excellence sportive est une démarche qui s'inscrit dans le temps. Le pôle 
performance prépare l'avenir pour renouveler l'élite et formaliser une stratégie claire et transparente pour 
expliquer aux sportifs et entraîneurs le cheminement fédéral. Trois étapes qu’un sportif peut franchir : 
- Le premier est l'identification, favoriser le transfert entre disciplines, cette action est optimisée par 
l'implication des territoires, sur les Jap régionaux. Le centre fédéral est aussi un point d'appui.  
- La deuxième étape, l'accès à la performance. L'organisation de stages mutualisés en est un élément 
structurant. Le centre fédéral handisport accueille 15 sports et 22 sportifs, en athlétisme, natation, tennis 
de table, basketball.  
- Troisième étape, la performance. En 2021, 358 sportifs sont sur les listes de sportifs de haut niveau. Pour 
contribuer à leur pleine réussite, la Fédération met tout en œuvre sur le plan socioprofessionnel, avec la 
mise en place de convention d'insertion professionnel, l'accompagnement individualisé personnalisé, 
l'orientation scolaire, universitaire, professionnelle, et aussi l'aménagement de cursus dans les études, 
secondaires ou supérieures. Cela représente un engagement de 1,2 million d'euros. Maîtriser la 
qualification des sportifs est décisif. Cela se fait au niveau national, puis à l'international. En 2021, 14 
nouveaux sportifs classifiés. Suite au report des Jeux de Tokyo, 92 sportifs sélectionnés, dont 12 pilotes, 
guides ou assistants. La Fédération était présente sur 10 des 12 sports pour lesquels elle est en 
responsabilité. 40 médailles ont été obtenus, soit 78,5% des médaillés paralympiques français, avec des 
médailles en cyclisme et tennis de stable. La France termine 14e nation, liée à la faiblesse de titres. 
Pour autant, cela a permis à la Fédération de s'inscrire à nouveau dans une progression nette. 
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Un débriefing d'après jeux a été réalisé, alimenté par les nombreux entretiens avec les responsables 
techniques des disciplines présentes aux jeux. Il en ressort que les entretiens, des bilans qualitatifs, et 
qualitatifs, des analyses et projections pour l'avenir. Bilan à trois niveau, une analyse des sportifs 
sélectionnés, de la concurrence internationale de plus en plus importante, et l'analyse du système fédéral. 
Tout cela servira pour construire le projet Paris 2024.  
Je tiens à remercier tous les bénévoles, salariés élus, qui ont apporté leur savoir-être et compétences tout 
au long de cette année pour porter le projet fédéral. 
Merci à toutes et tous. » 
 
 

Point 4 - Rapport du Délégué général, Louis-Frédéric Doyez 
 
« Bonjour à tous,  
 
Beaucoup de choses ont déjà été dites, auxquelles je souscris et que je ne vais pas répéter.  
Je vais faire un focus sur la Résidence internationale de Paris.  
Avant cela, je reprendrai juste les 3 points que j’aborde avec vous à chaque AG.  
Trois enjeux principaux : l'institutionnel, l'équipe interne et la situation financière. 
 
Comme l’a dit la Présidente, nous avons passé beaucoup de temps sur l'environnement institutionnel. Un 
gros travail sur la campagne des délégations, il a fallu produire les dossiers. Avec Charles, la communication 
et notamment Didier Echelard, de très beaux et denses dossiers ont ainsi été réalisés, bien au-delà de la 
demande ministérielle pour montrer notre valeur. Cette campagne était primordiale pour notre 
positionnement dans l’environnement institutionnel. Tout ne se joue pas dans les dossiers, mais aussi dans 
les discussions, les interactions, le plaidoyer -que l’on peut en effet parfois considérer comme du lobbying-.  
 
Il y a eu aussi des échanges nombreux et parfois incisifs avec la Cour des Comptes, avec un audit très 
prenant, sur la gestion de la fédération entre 2010 et 2020. Non présent à cette époque, il fallait pourtant 
réexpliquer les choix faits, les défendre. La Cour des comptes a un regard très inquisiteur. Ce sont des 
spécialistes de la comptabilité, ils trouvent forcément des choses qu'on aurait pu mieux faire ou autrement. 
Avec Carole, nous avons fait face à beaucoup de questions…  
Ça a été l'occasion aussi de questionner la politique de l’État, les moyens donnés à la fédération. Si la Cour 
regarde comment on utilise les moyens d’État, on a aussi pu leur dire que ces moyens étaient insuffisants.  
 
L'équipe interne, on y a travaillé insuffisamment, à mon avis, c'est-à-dire l'équipe du siège, mais aussi vous, 
avec les territoires. Certainement, le siège a été beaucoup pris par l'environnement institutionnel national, 
par la situation financière. Mon regret est de ne pas avoir pu animer les équipes, que ce soit au siège mais 
aussi dans la relation avec les territoires. Je sais que Cédric Garreau, le pôle territoire, Justine Willart, le 
DVT, les activités que vous avez avec la fédération sont nombreuses. Hier, on parlait de la notion de service 
apporté par la fédération aux territoires. L'équipe interne élargie peut être améliorée, ça peut être un 
objectif pour l'an prochain.  
 
Je ne vais pas déflorer ce que va dire le trésorier et la commissaire aux comptes, mais ça prend un certain 
temps de comprendre comment fonctionnait la fédération, de valider les endroits où on peut faire des 
économies, quelles répercussions cela a, de mette des règles… Tout en demeurant en conquête.  
 
Voilà donc pour ses trois piliers, fédérer ces trois enjeux et avancer dessus, étant donné qu'ils sont liés.  
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Il convient donc d’évoquer la résidence internationale de Paris. Si on ne le faisait pas, il pourrait y avoir un 
défaut d'information comme le croit la Cour des comptes. Il est donc important de s'arrêter sur ce point.  
 
Vous connaissez l'historique de cette résidence. Il faut toujours considérer ce que les gens qui vous ont 
précédé ont construit. On est responsable de ces legs et héritages. Il ne faut pas oublier pourquoi cette 
résidence a été construite. Aujourd'hui, la résidence est en très bon état. Elle est un peu vieillissante, mais 
en tout cas c'est un bel équipement, bien placé dans Paris, proposant de nombreuses fonctionnalités, qui a 
bien fonctionné pendant des années.  
 
La place de la Fédération auprès de la RIP n’est pas toujours simple à comprendre. Il faut saisir en fait que 
la Fédération a trois « casquettes ».  
 
A/ Propriétaire -Locataire: nous avons un contrat avec la Ville de Paris, qui a donné le terrain, sur lequel 
nous avons construit la Rip, avec l’usage des lieux jusqu'à 2040 : un bail emphytéotique. Nous avons des 
obligations dont celui de payer un loyer à la ville de Paris. Par le passé, il y avait un équilibre économique, 
entre ce loyer et une subvention du même montant. La vile a arrêté de verser cette subvention, on a donc 
arrêté de payer le loyer. L’octroi de la subvention n’avait pas un caractère obligatoire… Le paiement du 
loyer en a un !  On a donc constitué une dette vis-à-vis de la ville. Par ailleurs, nous n’étions pas en accord 
sur les modes de calcul de calcul...  
Bref, sans être trop technique, la somme que nous réclame aujourd’hui la ville est supérieure à 800 000 €. 
C'est donc un vrai risque financier. En fonction des discussions avec la Ville pour trouver une issue, on a par 
le passé provisionné plus ou moins ce risque. La Cour des comptes regrette ces atermoiements.  
On a en tout cas une première casquette de propriétaire vis-à-vis de la RIP et de locataire vis-à-vis de la 
Ville. En tant que locataire, nous avons un loyer à régler. En tant que « propriétaire », il faut que la RIP 
demeure en mesure de payer son loyer.  
Vous voyez qu'on a déjà à ce niveau des difficultés à surmonter, et des garanties à obtenir. 
 
B/ Actionnaire. La Fédération a créé une société pour gérer cet hôtel. Elle en est l'actionnaire principal et 
unique. Le chiffre d'affaires de la Rip a baissé, depuis les attentats, avec les Gilets jaunes, le Covid... Les 
recettes ont diminué alors que les charges de fonctionnement restaient. La SASU s'est retrouvée en 
difficulté avec un manque de trésorerie ; la cessation de paiement a été constatée. Une procédure de 
redressement judiciaire est initiée. La Fédération doit donc agir ici en tant qu’actionnaire et donc trouver 
des solutions de survie de sa société. Si la société périclite, la Fédération perd une source de revenus, et les 
créances dues par la RIP à la Fédération.  
La Fédération est aussi caution du prêt pour travaux contractés par la RIP.  
En tant qu’actionnaire, la Fédération doit agir pour maintenir et développer l’activité de sa filiale, en 
trouvant les moyens pour éponger le passif, avoir une trésorerie sécurisée, et financer de nécessaires 
investissements. Une équation très difficile à résoudre 
 
C/ Exploitante: Dans la réalité de la gestion quotidienne, la société doit remplir l’hôtel, délivrer la 
prestation, gérer le bâtiment et le personnel, c'est toujours nous ! Nous sommes l’exploitant direct, pas 
qu’un lointain locataire-propriétaire ou actionnaire. Ce cumul de casquettes n'est pas toujours facile à 
comprendre, à gérer. En tant qu’exploitant, il nous faut améliorer notre offre et nos fonctionnements. Ce 
n’est pas aisé, non plus.  
 
Aujourd'hui, on a donc plusieurs problèmes à résoudre. Pour y faire face, il y a 4 scénarii possibles.  
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1/ Première solution, on continue comme ça à exploiter tout, tout seul. Ce n'est pas forcément notre 
métier. Les anciens ont cependant réussi à le faire. Mais est-ce que la fédé peut continuer ? Est-ce son 
cœur de métier de gérer un hôtel? 
 
2/ Est-ce qu'on peut s'associer à quelqu'un? Est-ce que quelqu'un peut rentrer comme actionnaire avec 
nous, dont le métier serait par ailleurs d'exploiter des hôtels? C'est une deuxième option, avec comme 
corolaire comment cette nouvelle société entre dans l’actionnariat et comment on gouverne ensemble. 
 
3/ La troisième option : on reste propriétaire, actionnaire, mais on arrête d'être exploitants. On donne un 
mandat de gestion à quelqu'un. C'est la solution retenue par le comité directeur, même si on a travaillé sur 
les trois options. Aujourd'hui, ça paraît mieux en tout cas de trouver quelqu'un qui exploite à notre place.  
 
4/ Le quatrième scénario est celui défendu de l'administrateur légal. Il estime au regard de la situation que 
nous avons fait la démonstration de notre incapacité à gérer. Donc on recherche un repreneur, on cède 
l’entreprise.  On sort complètement et quelqu'un reprend l'activité derrière nous, à notre place. 
L’inconvénient de cette solution est que l’on ne sait pas quel serait le montant de l’offre d’achat, que la 
Fédération perdrait ses créances, le montant du loyer pourrait être revu et la place de la Fédération au sein 
de la RIP, voire au sein du bâtiment, sera de fait très modifiée.  
Sans compter que par rapport à au legs de ceux qui n’ont ont précédé, ce serait une injure. Nous ne serions 
pas à la hauteur de l’héritage laissé.  
 
Il y a cependant quatre options, de la plus forte implication de la Fédération, jusqu'à celle où la Fédération 
n'est plus là.  
 
La 3e option semble être la meilleure pour nous, la meilleure à notre portée. Elle nous permet de rester 
« propriétaire » et de gérer aussi au mieux le contentieux avec la ville de Paris.  
On a fait à ce titre une proposition à Paris pour solder notre litige. On propose de se mettre d'accord sur un 
montant, forcément négocié. Nous souhaitons solder ce passé et ce passif.  
 

Sur ces quatre options, on a travaillé de manière très importante pour parvenir à activer la troisième 
option. Pour cela, Il a d’abord fallu retrouver les atouts de la résidence, redonner confiance en elle, en sa 
capacité à faire du chiffre. Il fallait plus faire envie que pitié pour initier et mener des négociations avec des 
éventuels exploitants. Dans une relation la plus équilibrée possible. L’idée était évidemment de ne pas être 
dans une position de devoir tout accepter, tout lâcher, du fait de nos difficultés. Nous avons donc travaillé à 
nous rendre « séduisants, bankables ».  
Il fallait au-delà être en capacité aussi de juger de la pertinence des offres qui allaient nous être faites. Et 
les challenger. Nous avons donc travaillé avec des spécialistes (Opération Consult) sur un business-model 
actualisé qui démontre le potentiel de la RIP et nous redonne de l’attractivité.  
 
En même temps, à la suite, nous avons entamé de la prospection, des discussions avec des opérateurs du 
marché. Cela se fait en sous-marin, en dehors de la procédure collective car l’administrateur ne croit et ne 
défend pas cette solution. Lui ne recherche que des repreneurs pour une cession de la RIP.  
 
On retourne devant le Tribunal de Commerce de Paris mardi prochain. La procédure judiciaire a commencé 
le 10 août, avec six mois de première observation qui ont démontré une possible pérennité d'exploitation 
pour cet établissement.  
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L’administratrice légale, avec qui on a œuvré pour remettre de l'ordre dans la maison, défendra devant le 
Tribunal que la meilleure solution est de céder à un repreneur. Nous, nous défendrons un mandat de 
gestion.  
 
J’ai porté ce dossier pour défendre nos acquis, le passé et établir un business model qui offre de négocier à 
égalité avec des exploitants futurs, qui agiraient pour notre compte. On a ainsi démarché l'Ucpa, la Ligue de 
l'Enseignement... On a recherché toutes les sociétés qui géraient des établissements comme le nôtre. On a 
aujourd'hui deux propositions de mandataires de gestion disant: « on a regardé les chiffres, le potentiel, on 
a parlé avec la Fédération :  on a envie de se lancer. ».  
C’est une première et belle victoire !  
L'administratrice a trouvé aussi de son côté des repreneurs.  
Quoiqu’il arrive la Rip continuera.  
 
Mardi, c'est le fruit d'un long travail de se présenter au tribunal avec ces deux sociétés intéressées par le 
mandat de gestion. L'administratrice viendra avec les offres de ces repreneurs. Le tribunal devra choisir 
entre l'un ou l'autre. On a jusqu'à août pour affiner nos propositions, et on saura alors comment on 
poursuit. 
 

Pardon pour ce long exposé, un peu technique ; j'espère que vous avez compris l'essentiel. Comme le dit 
Mai-Anh Ngo, on est déterminé à ce que l'exploitation continue, c'est un héritage du passé, c'est là où est le 
siège de la Fédération, c'est normal qu'on conserve un droit d'accès et de pilotage de cet établissement. Il y 
a des emplois, des recettes, il faut le sauvegarder. » 
 
 

Point 5 - Approbation du compte-rendu de l’Assemblée générale de 2021 (vote) 
 
La Secrétaire Générale indique en premier lieu que le quorum est atteint.  
Elle propose ensuite de désigner les deux scrutateurs - non votants - pour l’élection à venir.  
Elle propose Thomas Caisman et Philippe Gergadier. 
L’assemblée générale approuve la nomination de ces deux personnes en tant que scrutateurs, à 
l’unanimité. 
 
La Secrétaire Générale soumet ensuite aux votes l’adoption du PV de l’AG précédente. 
Le procès-verbal a été adressé à tous et il était en ligne sur le site fédéral. 
Après un vote test pour se familiariser avec les appareils de vote, l’AG approuve à 92,59 % le procès-verbal 
de la dernière assemblée générale fédérale. 
Personne ne sollicite de modifications dans la rédaction de ce document ni avant, ni après ce vote. 
 
 

Point 6 - Point financier 
 

 Présentation des comptes annuels 2021 par Hugues du Jeu, Trésorier Général 
 
« Bonjour à toutes et tous, 
 
Le rapport financier vous a été envoyé avant l’AG. Vous avez pu y lire les faits marquants de 2021 : la 
Résidence Internationale de Paris, le contrôle de la Cour des comptes et la crise sanitaire.  
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Je ne vais pas vous faire une lecture de mon rapport (ci-joint en annexe) qui indique avec précision les 
montants de nos choix budgétaires et comptables.  
 
Ce qui me semble important de noter, ce sont les difficultés dans les flux de trésorerie de la fédération. Un 
certain nombre de recettes arrivent un peu tard dans l'année, alors que les dépenses arrivent dès le début 
de l'année. C’est un sujet d’inquiétude régulier. 
Il vous demandé de vous prononcer sur l’autorisation donnée au Bureau de souscrire une facilité de 
trésorerie limitée à 150 K€ 
 
Je veux saluer aussi le travail du service comptabilité et en particulier celui de Carole Maltet, qui a été 
mobilisée aussi par la Cour des Comptes. Elle a fait un travail magnifique et a permis de limiter les 
remarques que le commissaire aurait pu faire.  
 
Concernant les recettes 2021, j'avais été l'année dernière très prudent, peut-être trop prudent. Cela me 
semblait important qu'il y ait une prise de conscience d'une situation tendue au point de vue financier. 
Avec le recul, je ne regrette pas d'avoir été prudent. Quand vous avez un budget difficile, il n’y a que deux 
solutions : réduire les dépenses ou augmenter les recettes. Et grâce au travail réalisé en concertation avec 
le DG, le DTN, les équipes de la fédération, nous avons réussi à réduire un certain nombre de dépenses, et 
aussi à augmenter de manière très forte les recettes. Sur ce point, je voulais saluer le travail des équipes, en 
particulier celles d'Adrien Balduzzi et de Guy Tisserant pour rechercher de nouveaux partenaires, qui 
portent leurs fruits sur 2022.  
 
Concernant la Résidence Internationale de Paris (RIP), nous avons envisagé un effort d'assainissement sur la 
dette liée aux loyers non réglés de la ville de Paris, en la provisionnant à 100% en fin d'année 2021, ce qui a 
eu un impact fort sur les comptes. 
Il vous est proposé d’accepter que nous recourions à l’emprunt, à hauteur maximale de 800 K€, pour 
solder le litige avec la Ville de Paris.  
Pour ce qui concerne la caution fédérale du prêt fait par la RIP pour financer l'extension pour le quatrième 
étage (un peu moins d'un million d'euros), nous n’avons pas fait le choix de provisionner un éventuel non 
remboursement par la RIP, au regard notamment de ce que vous a expliqué précédemment Louis-Frédéric 
Doyez. 
 
Le résultat net de l’exercice 2021 constate cependant un nouveau déficit, de l’ordre de 163 820 € alors que 
nous avions prévu un déficit de 560 k€. 
Il vous est proposé à d’affecter ce déficit de 164 k€ sur la réserve pour projet « Objectif Tokyo 2020 » et 
pour le solde 26 472 € en report à nouveau. 
 
Quand on regarde le détail des comptes, nous avons donc une nouvelle situation déficitaire, mais en partie 
liée à des événements exceptionnels.  
Nous avons une activité courante à l'équilibre, même bénéficiaire d'un peu plus de 100 000 €. C'est très 
positif. Il y a encore des moyens de s'améliorer pour les années qui viennent. Et nous avons quand même 
des capitaux importants. C'est un élément qui est rassurant par rapport à la situation financière, même si 
ces capitaux, du fait des déficits, diminuent régulièrement. Je ne rentre pas dans le détail, je vous invite, si 
vous n'avez pas eu l'occasion de le faire, à regarder le rapport annuel du trésorier qui donne beaucoup plus 
d'informations que ce que je peux faire aujourd'hui.  
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Au niveau des recettes, nous pouvons noter également que les recettes liées aux licences sont plus 
importantes que prévu.  
De plus, nous avons bénéficié d'un plan de relance de l'ANS de 45 000 €. Il y a une évolution très forte des 
subventions attribuées en 2021, par rapport à ce qui était prévu, un reliquat pour les Jeux de Tokyo et les 
Jeux de Pékin. Mais aussi dans le cadre de la préparation, avec des aides individuelles et personnalisées, et 
des dotations matérielles importantes.  
 
Un élément qui a creusé l'écart entre les chiffres du budget et ceux du réalisés, ce sont les primes. Pour un 
montant nettement supérieur. Lorsque l’on reçoit 100 € de primes, on reverse 100 € aux entraîneurs ou 
sportifs, ce qui est complètement normal. Cela gonfle les chiffres mais ne change rien au total des résultats.  
 
Ce qu'il faut retenir, c’est qu’il y a un vrai travail fait sur les dépenses en termes de salaires et de 
fonctionnement. Et nous avons eu beaucoup plus de recettes dans le sport, mais également beaucoup plus 
de dépenses. Ce qui est assez logique. Voilà les éléments qui me paraissent principaux.  
 
Concernant le compte de résultat, vous trouverez le détail dans le rapport.  
Le bilan a fortement augmenté. Nous avons des amortissements, ce qui est assez classique ; il n’y a donc 
pas de commentaire particulier.  
Nous avons, du fait de versements tardifs de subventions ANS, une augmentation importante de la 
trésorerie en fin d'année, car nous recevons les fonds, mais nous ne pouvons pas tout dépenser dans 
l’année.  
Nous avons des dotations EDF qui ont été prévues, mais pas payées en cours d'année. Depuis, nous avons 
fait en sorte que ces subventions EDF soient encaissées au début de cette année 2022.  
 
Du côté du passif, il y a le déficit de 2020 qui est intégré, comme nous avions prévu de le faire à la fin de 
l'AG de l'an dernier.  
Nous avons les fonds dédiés. Il en reste un peu, car nous avons eu des subventions arrivées tardivement, en 
particulier au niveau du matériel. Nous n’avons pas pu acheter tout le matériel, même si la plupart des 
commandes et acomptes ont été payés. Et nous avons des partenariats AGEFIPH reçus en 2020, mais qui ne 
se sont pas encore traduits en contrepartie.  
Les provisions, c'est classique par rapport au compte de résultat. Nous avons 100% des charges passées, et 
en termes de dette, nous avons un certain nombre de dette fournisseurs qui reste, en particulier des dettes 
fiscales et sociales, des factures non parvenues, c'est assez classique également.  
 
Pour dire un mot sur l'avenir, nous essayons de traduire dans les chiffres tout ce qui a été dit, cette volonté 
de développer l'activité en particulier au niveau des manifestations nationales ou internationales, que nous 
retrouverons dans les dépenses 2022. La recherche de nouveaux financeurs, nous avons parlé de Covea ; il 
n'y a pas eu d'impact financier en 2021, mais en 2022. Il y a eu un an de négociation pour signer avec 
Covea. C'est pareil pour un certain nombre d'autres financeurs qui arriveront en 2022, comme Apicil, 
Décathlon. Une remarque sur les financeurs, je pense que c'est la même chose sur les territoires, vous avez 
de moins en moins de financeurs qui vous donnent de l'argent pour en faire ce que vous voulez, il y a des 
contreparties importantes qui sollicitent fortement les équipes, car il faut les mettre en œuvre. Et la marge 
pour développer ce qu'on veut à côté de ce que souhaite le financeur est de plus en plus réduite. C'est 
important à prendre en compte. 
Je vous remercie. » 
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 Rapport du Commissaire aux comptes sur les comptes annuels 2021 par Raphaële 
Sablayrolles-Terquem, Commissaire aux comptes 

 
La Commissaire aux comptes débute sa présentation en rappelant le cadre législatif de son action et la 
responsabilité qui est celle de la direction de l’association et la sienne propre.  
Elle relate les différentes étapes calendaires et la teneur de ses contrôles. 
 
Les comptes présentées ici ont été arrêtés par le comité directeur du 18 mars 2022. 
Le résultat de – 163 820 € est affecté pour 137 348 € sur la réserve pour projet « Objectif Tokyo 2020 » et 
pour le solde 26 472 € en report à nouveau.  
Après cette affectation, les réserves pour projet associatif s’élèvent à 682 500 €, le poste Report à Nouveau 
à 1 516 774 € ; le total des fonds propres s’élève à 2 357 094 € 
La Commissaire aux comptes explique avoir été particulièrement attentive cette année, lors de son audit, 
sur plusieurs points : 
 
- la filiale RIP. Une procédure de redressement judiciaire a été ouverte le 10 août 2021.Il a fallu vérifier que 
les dettes et les créances de la comptabilité de la FFH correspondaient bien à tout ce qu'il y avait dans la 
continuité de la RIP, et tout ce qui avait été pris en compte par le mandataire judiciaire. Toutes ces dettes 
étant gelées, elles sont dépréciées à 100% dans les comptes de la Fédération. 
 
- l'emprunt. La RIP, quand elle a fait ses travaux en 2015, a souscrit un emprunt auprès de la Société 
Générale. La Fédération était caution en garantie de cet emprunt. Pour l'instant cet emprunt a été mis dans 
les comptes en engagement hors bilan. Ce n'est pas mis en provision pour risque, ce n'est pas intégré en 
charge dans les comptes. Nous sommes encore en période d'observation sur la RIP, tout le monde est 
optimiste ; il y a des repreneurs potentiels, donc pour l'instant le risque n'est pas avéré.  
 
- les conventions ANS. Un gros travail sur les annexes financières de l'ANS, et les engagements que la 
fédération avait pris dans le cadre de ces conventions a été fait pour vérifier que les engagements ont été 
réalisés.  
 
- les contrats de partenariat et de mécénat. Même travail que sur les conventions de subventionnement. Il 
y a de moins en moins de contrats de mécénat, mais de plus de contrats de partenariats, avec de plus en 
plus de contreparties. Un gros travail a été fait pour vérifier si toutes les contreparties ont bien été 
réalisées. Lorsque que ce n'était pas le cas, nous avons constaté des fonds dédiés ou des charges à payer 
pour réaliser ces contreparties sur 2022. 
 
- les contributions volontaires. C'est une particularité des associations, c'est tout ce qui est bénévolat. Çela 
a été rendu obligatoire par le nouveau règlement applicable depuis 2020. Il faut vérifier les procédures de 
recensement et d'évaluation de ce bénévolat.  
 
- les licences. Il y a toujours une distorsion entre l’exercice comptable qui est sur l’année civile et la saison 
sportive qui est de septembre à août. Donc, il y a toujours un calcul des produits constatés d’avance.   
 
- les provisions pour risques, chargés et dépréciation pour la RIP. 
 
Au niveau de la trésorerie et de la continuité d'exploitation, la trésorerie est tendue, comme l'a rappelé 
Hugues du Jeu. La commissaire aux comptes comprend la demande d’emprunt.  
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La commissaire aux comptes certifie que les comptes annuels, sont au regard des règles et principes 
comptables français, réguliers et sincères et donnent une image fidèle de l’exercice écoulé.  
 
 
Antoine Moreno, Grand Electeur d’Île-de-France, est étonné qu'il n'y ait pas de legs et de fondations. Est-ce 
que la fédération les sollicite ? 
 
La Secrétaire Générale répond qu’il y a très peu de legs. C’est aussi un choix politique de la Fédération de 
ne pas avoir de démarche proactive sur les legs. Mais nous avons une démarche proactive sur le 
partenariat, qui reflète notre dynamisme. Concernant les fondations, c'est tout le travail fait par les équipes 
d'Adrien Balduzzi sur les subventions. Mais les fondations travaillent par appel à projet, ce qui demande un 
travail très lourd pour y répondre et ensuite rendre compte. 
 
 

 Approbation des comptes 2021 (vote) 
 
=> Les comptes sont approuvés à 76,60 %. 
 
 

 Approbation de l’affectation du résultat 2021 (vote) 
 
Sur l'affectation du résultat négatif de 2021, de -163 820 €, il est proposé d'affecter le résultat pour - 
137 348 €sur la réserve pour projet « Objectif Tokyo 2020 » , pour la clore et le solde, soit - 26 472 € sur le 
compte « Report à nouveau » .  
Après cette affectation, les réserves pour projets associatifs s’élèvent à 6 82 500 €, le poste « Report à 
nouveau » à 1 516 774 € ; le total des fonds propres de la Fédération à 2 357 094 €. 
Il faut maintenant voter sur cette approbation des résultats. 
 
L’affectation du résultat 2021 est approuvé à 78,83%.  
 
 

 Besoin trésorerie (vote) 
 
Il est demandé à l’AG de voter la possibilité de souscrire à emprunt dans la limite de 800 K€ pour régler en 
particulier le litige avec la Ville de Paris sur le loyer et de voter l’autorisation de recourir à une facilité de 
trésorerie limitée à 150 K€ pour répondre aux besoins en trésorerie. 
 
=> Cette proposition est adoptée à 73,92%.  
 
 

 Rapport spécial sur les conventions règlementées par Raphaële Sablayrolles-Terquem, 
Commissaire aux comptes 
 

Il est question ici des conventions conclues entre la fédération et un membre de son comité directeur, ou 
alors entre la fédération et une autre entité juridique qui ont des dirigeants communs.  
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La Commissaire aux comptes informe qu’elle a été avisée des conventions suivantes :  
- Convention de caution en garantie de l’emprunt souscrit par la RIP 
- Convention de bail commercial avec la SASU Résidence Internationale de Paris 
- Convention de compte courant d’associé avec la Résidence Internationale de Paris 
- Convention de prestations comptables avec la SASU Résidence Internationale de Paris 
- Convention de mise à disposition de personnel auprès du CPSF 
- Convention de mise à disposition de personnel auprès du COMAP 23 
- Convention de mise à disposition de personnel auprès du comité d’organisation du Championnat d’Europe 
2022 de rugby fauteuil 
 
 

 Approbation des conventions règlementées (vote) 
 
=> Les conventions règlementées sont approuvées par l’assemblée à 85.93%. 

 
Pour clôturer cette première séquence et avant de démarrer sur les cotisations, Hugues du Jeu remercie 
toute l’assemblée pour son engagement et son soutien. La fédération a traversé une période un peu 
difficile, mais il espère que dans les années futures, nous aurons de meilleures nouvelles à proposer. 
 

 

Point 7 - Projet de cotisations 2022-2023 par Hugues du Jeu, Trésorier général (vote) 
 

Après un gel des cotisations pendant la période Covid, le trésorier général propose une légère 
augmentation en gardant tout de même un tarif préférentiel des affiliations faites avant le 30 novembre 
2022, pour inciter les inscriptions le plus rapidement possible.  
 
=> Le projet de cotisation pour la saison sportive 2022-2023 est adopté à 66,3%.  

 
 

Point 8 - Présentation et approbation du budget prévisionnel 2022 par Hugues du Jeu 
 
Le trésorier présente le budget prévisionnel qui est encore déficitaire de 46 000 € et commence en faisant 
quelques remarques préliminaires. 
 
Ce budget 2022 a été établi en considérant que la situation sanitaire s’est améliorée et que les différentes 
manifestations nationales ou internationales pourront avoir lieu.  
 
Le budget intègre une enveloppe d’augmentation salariale de 2% en plus de l’évolution des effectifs.  
 
L’activité de la Résidence Internationale de Paris est supposée retrouver un niveau plus habituel. Et 
l’hypothèse majeure consiste à considérer qu’une situation de redressement a pu être mise en place.  
 
Par rapport au Réalisé 2021, les recettes globales 2022 sont en légère augmentation sur le fonctionnement 
de 120 k€ et en forte augmentation de 1 040 k€ sur le sport FFH du fait des manifestations exceptionnelles 
pour lesquelles des financements ont pu être trouvés. Mais en diminution sur les subventions ANS (- 520 
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k€) (sous réserve de nouvelles dotations matériel, … en cours d’année). Les dépenses sont en forte 
croissance sur le sport FFH (+ 1 180 k€) et en diminution sur le fonctionnement (- 140 k€). 
 
Le projet de budget n’intègre pas à ce stade de provisions supplémentaires.  
La FFH est caution de la RIP en garantie de l’emprunt signé par la RIP avec la Société Générale. La dette 
d’emprunt restant due par la RIP n’a pas été provisionnée dans le budget 2022 (cette dette s’élève à 978 
k€) compte-tenu des négociations en cours sur une solution de reprise. De même à ce stade il n’y a pas 
intégration dans le projet de budget du résultat éventuel des négociations avec la Ville de Paris sur le loyer 
dû sur le terrain.  
 
Le budget 2022 est déficitaire de 46 k€. Mais l’utilisation de la réserve « Sourds » viendra compenser en 
partie la charge de 100 k€ des Deaflymplics, ce qui devrait permettre d’avoir un résultat théorique proche 
de l’équilibre. 
 
Malgré ce déficit, le trésorier est confiant et ne trouve pas la situation inquiétante surtout par rapport aux 
résultats des deux dernières années, en termes de dynamique. 

 
 

 Approbation du budget prévisionnel 2022 (vote) 
 
=> Le budget est adopté à 78.48 % par l’Assemblée Générale. 

 
 
Julien Zelela, représentant le CDH92, souhaite un éclairage sur la capacité de la fédération à tenir grâce au 
fond de roulement compte tenu de tout ce qu'il y a en suspens. 
 
Le trésorier général répond que tout ce qui concerne les problématiques de la Rip, et les négociations avec 
la ville de Paris, tout a été provisionné à 100% ; cela ne devrait pas avoir d'impact éventuel sur les comptes, 
si jamais la FFH était amenée à payer. Avec les capitaux propres que nous avons aujourd’hui, il n’y a pas de 
sujet sur la pérennité de la fédération. Nous avons eu des difficultés financières. Mais grâce aux réserves 
accumulées par nos prédécesseurs, nous avons fait face à cette situation tendue et grave pendant deux 
ans. Aujourd'hui, nous avons un résultat légèrement négatif, nous ne perdons pas espoir de trouver 
d'autres entreprises qui nous subventionnent, avec une situation à la fin de l'année plus à l'équilibre. Il n’y a 
pas d'alerte particulière à formuler sur la situation financière de la fédération. Il faut faire attention, 
continuer à retrouver des financeurs, mais nous sommes sur une situation qui n'a rien à voir avec celle de la 
fédération il y a deux ans. 
 
 

Point 9 - Assemblée Générale Extraordinaire  
 

Modifications des statuts (vote) 
 
La Secrétaire Générale annonce l’ouverture de l’assemblée générale extraordinaire pour procéder à la 
modification des statuts. Le quorum est atteint.  
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Cette modification statutaire a été transmise avant cette AG. Comme expliqué, elle concerne le contrat de 
délégation qui lie l’État et la fédération. Ce contrat est indispensable à l'obtention des subventions et oblige 
la FFH à indiquer statutairement les sports pour lesquels elle a la délégation.  
 
Cependant, depuis la première modification de statuts proposée un mois avant l’AG pour respecter les 
délais statutaires, le ministère a fait un retour et a modifié la liste des sports dont la FFH avait la délégation, 
conformément à l'arrêté du 31 mars. La liste est maintenant complète. Et par rapport au premier envoi, il 
n'y a plus la para-danse, ni le para tir à l'arc. 
 
La Secrétaire Générale précise qu’il est tout à fait normal qu'il n'y ait que les disciplines d'été, car il y a deux 
campagnes de délégations. Une pour le sport d'été, et une pour le sport d'hiver. Il faudra donc très 
probablement revoter le rajout des sports d'hiver.  
 
Elle souhaite rappeler que la délégation, c'est le fait que l’État confère à la fédération la capacité 
d'organiser une mission de service public du sport et le droit d'organiser des compétitions sur lesquelles 
sont délivrés des titres internationaux, nationaux et régionaux, et la capacité d'éditer des règles techniques 
et la gestion des équipes de France. Même sans délégation, la fédération préserve une capacité à avoir des 
journées de type découverte ou des séjours. Et l'affiliation des clubs est toujours possible.  
 
Conformément à la demande du ministère, le titre premier des statuts a été modifié. La FFH est titulaire de 
la délégation des disciplines suivantes : para-athlétisme, para-basket, para-bowling, para-cyclisme, para-
développé couché, para-escrime, para-football, para-natation, para-pétanque et sports de boules, para-
randonnée et fauteuil tout terrain, para-rugby, para-sarbacane, para-tennis de table, boccia, goalball et 
torball, showdown. 
 
 

 Approbation du projet de modification des statuts suite au contrat de délégation (vote) 
 
=> L’AG approuve à 79.38 % cette modification statutaire. 
 
L'assemblée générale extraordinaire est clôturée, pour passer à la séquence élective.  
 
 

 
Point 10 - Assemblée générale élective  
 

Candidature au poste réservé de médecin au sein du comité directeur 
 
Suite à la démission de Daniel Rivière, pour raisons personnelles, du poste réservé de médecin au sein du 
comité directeur, un appel à candidature a été fait. Le seul candidat est le docteur Eric Pantera dont la 
candidature a été vérifiée et validée par la CSOE.  
 
Eric Pantera se présente rapidement. Il est médecin spécialiste en médecine physique et réadaptation au 
CHU de Nîmes avec une triple activité : une activité clinique, une activité de recherche et une activité 
d'enseignement. Il souhaite s’investir aujourd’hui au sein de la FFH pour, d’une part, participer à rendre 
accessible toute activité sportive pour toute personne en situation de handicap, en proposant des activités 
adaptées aux possibilités physiques du patient et d'autre part, sur les activités de haut niveau, pour essayer 
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d'améliorer les performances en utilisant les outils que nous avons à disposition aujourd'hui, notamment le 
laboratoire d'analyses du mouvement, qui permet d'améliorer la gestuelle et diminuer les blessures.  
 
 

 Election du poste réservé à un médecin au sein du Comité Directeur (vote) 
 
=> Eric Pantera est élu avec 97,63% des voix.  
 
La Secrétaire Générale souhiate la bienvenue à Eric Pantera et clôt l’assemblée élective.  Elle invite Bernard 
Courbariaux président du comité d'éthique à la rejoindre. 
 
 

Point 11 - Rapport commission éthique 
 
Bernard Courbariaux présente le rapport du Comité d’éthique composé également de Madame Claire 
Barbier, ancienne magistrate et du docteur Jean-Luc Davoine. 
 
Il souhaite informer l’assemblée des affaires qu’ils ont pu traiter et des signalements reçus au cours de la 
saison 2020-2021. Ne seront cités que l'objet des signalements et non pas les structures en cause :  
- Publicité alcool  
- Sportif à propos de la classification  
- Administratif à propos de la fonction de trésorier  
- Discriminatoire à propos du handicap  
- Discriminatoire à propos de l’intégration dans un club valide  
- Comportements sexistes  
- Insultes entre ‘cadres’  
- Demandes d’infos sur un potentiel licencié objet d’une enquête administrative 
 
Les signalements antérieurs 2019/2020 dont les enquêtes se sont prolongées pendant la saison 
2020/2021 :  
- Incivilités  
- Attitude face aux licenciés Covid  
- Insultes entre licenciés  
- Discriminatoire à propos du handicap  
- Réponse à Enquête administrative suite signalement FFH  
- Licencié écarté de sélection  
- Relations entraineur / entrainé  
- Suivi d’un dossier pour enquête administrative  
- Comportements sexistes  
 
A noter :  
- 1 cadre de club est l’objet d’une procédure judiciaire  
- 2 cadres FFH sont l’objet d’une enquête administrative  
- 1 licencié est l’objet d’une enquête administrative 
 
Bernard Courbariaux redonne la procédure pour contacter le comité d’éthique et remercie l’assemblée de 
son attention. 
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Point 12 - Examen des vœux et questions diverses 
 

 1er vœu – CCSSF 
 
Le CCSSF souhaite pouvoir modifier nos statuts et proposer ainsi qu'un nouveau format de travail en 
équipe, de membres élus, soit proposé, à savoir :  
- 3 membres Sourds,  
- 1 membre interprète (par exemple Trilogue), 
- 1 membre salarié CTN ou DTN, ayant une très bonne connaissance des particularités que sont celles des 
personnes sourdes, ceci pour faciliter notre communication en LSF.  

 
Le CCSSF souhaite également que les sportifs sourds participants aux Deaflympics puissent bénéficier de la 
reconnaissance de sportif de haut niveau.  
 
 
Réponse :  
Le CCSSF a sa création était une commission représentant la présidence de la FFH devant l’ISOD et EDSO qui 
refusent les entendants. Depuis que certaines disciplines de sports sourds sont gérées par des fédérations 
homologues, la position interne du CCSSF n’est pas idéale. C’est la raison pour laquelle des discussions sont 
menées avec le CPSF en ce moment.  
Il nous apparait dès lors peu pertinent de discuter de la composition statutaire du CCSSF. 

Concernant la reconnaissance des sportifs sourds de haut niveau aux Jeux Deaflympics, dans le contrat de 
délégation signé entre le ministère des sports et la FFH, pour une période allant jusqu’au 31 décembre 
2025, l’Article 1-2 Sport de haut-niveau stipule que « le football-fauteuil électrique et le bowling sourds 
(disciplines non inscrites au programme des Jeux paralympiques) ont fait leur apparition récente parmi les 
disciplines reconnues de Haut-Niveau. Le bowling sourd rejoint les sports sourds dont le pendant 
paralympique est bien inscrit au Programme des Jeux paralympiques ». C'est plutôt une égalité de 
traitement, plutôt qu'une inscription sur la liste des disciplines des jeux paralympiques. 

En lien avec, l’Agence Nationale du Sport, nous sommes en phase de rédaction du Projet de Performance 
Fédéral qui doit formaliser des critères ministériels de haut niveau pour les sportifs. D'autre disciplines de 
sport sourds ne sont pas exclus si tant est que les critères fixés conjointement par la DTN et le ministère 
sont atteints ; en termes de performance sportive essentiellement. 

Autre demande, la possibilité d'augmenter le nombre de licenciés sportif sourds dans le but d'obtenir la 
reconnaissance des jeux Deaflympics par l’État. C'est un enjeu pour la fédération. Elle peut pour cela 
s’appuyer sur l’ensemble des sports pour lesquels elle a obtenu la délégation mais aussi en organisant 
d’autres pratiques sportives attractives. Un CTS aura un temps de sa mission pour concevoir et piloter la 
mise en œuvre de cette stratégie et pourra s’appuyer sur d’autres acteurs fédéraux pour son déploiement. 
La FFH souhaite développer le sport sourd dans les institutions. C'est pourquoi nous avons établi des 
partenariats avec des grandes institutions qui gèrent la surdité et nous allons inclure une partie sport dans 
les programmes et dans nos conventions. 

 
 2e vœu – Romuald Guidez - Lille 
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Il souhaiterait que la FFH vote un budget afin de faire une publicité sur le handisport et l’obligation de cette 
pratique au sein des établissements publiques, collèges, lycées, pour que les parents soient informés de 
l’existence d’une loi obligeant ces établissements à faire pratiquer du sport à tous les enfants, même ceux 
en situation de handicap. Pourquoi ne pas créer un collectif afin de pouvoir déposer une plainte en cas de 
non-respect de cette loi. 
 
 
Réponse :  
La secrétaire générale répond qu’un groupe de travail sur le sport scolaire existe déjà.  Il est composé entre 
autres d’un élu du Comité Directeur et de deux salariés. La fédération est bien consciente de l’importance 
de ce sujet. Ce groupe a déjà élaboré des pistes de travail et des premiers outils pour communiquer dans 
les établissements scolaires (clés USB à remettre aux élèves avec présentation de la fédération, des 
personnes ressources dans les comités départementaux, et les clubs handisports existants ; des fiches outils 
pour le programme ministériel : 30 minutes de sport à l'école). Il a également pour objectif de faciliter les 
relations avec les MDPH. Cependant, il ne faut pas oublier nos comités départementaux dont c’est le rôle 
de renforcer les liens avec les établissements scolaires de leur territoire.  
Même si juridiquement l'action de groupe est actuellement possible pour discrimination, un activisme 
juridique qui vise à porter plainte pour non-respect de la loi apparaît peu pertinent. Cette loi prônait la mise 
en accessibilité des bâtiments publics au plus tard pour 2015, aujourd'hui, en 2022, nous sommes loin de 
l'accessibilité générale annoncée, avec des outils juridiques créés pour retarder l'application de la loi. 
Même s'il faut rappeler les fondements juridiques de la loi, une démarche plus constructive dans la mise en 
œuvre semble plus pertinente. 
 

 
 3e et 4e vœux – C.S.L.S. Bourg La Reine et ASLS77 

 
La secrétaire générale répond ensuite aux vœux émis par 2 associations de sports sourds qui ont des 
questions sur l'organisation du sport boule et des remarques sur leur assemblée générale. 
 
Leurs remarques sont légitimes et nous ferons notre nécessaire pour que les évolutions statutaires et 
réglementaires suivent une procédure claire pour les fois prochaines. L’année passée, une table ronde a été 
annulé et les informations ont été transmises aux clubs par voie électronique. La sortie progressive de la 
crise sanitaire doit nous permettre de retrouver de la proximité pour mieux conduire les actions à venir. Le 
directeur sportif, nouvellement validé par le comité directeur, Marc ARNAL est à votre écoute pour 
contribuer à vos côtés au développement de la pétanque et des sports boules. 
 
 

 5e vœu – Annemasse Sports Handicap 
 
Cette association rencontre un problème récurrent, surtout pour les bénévoles, avec l’obligation d’un 
certificat médical annuel. Devant la pénurie de médecins, la prise de rendez-vous est très difficile.  
De ce fait, certains se découragent et se désengagent de leur association, ce qui est très préjudiciable pour 
l’organisation et l’évolution. Ne serait-il pas possible, au moins pour les bénévoles et les encadrants 
(comme Ie font beaucoup de fédérations) d’adopter le certificat médical valable 3 ans avec attestation sur 
I'honneur chaque année ? 

 
Réponse : 
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Pour ce qui concerne le certificat médical, la loi pose le principe d’un certificat médical de non contre-
indication à la pratique sportive en compétition tous les ans et en loisir, le cadre est posé d’une validité 
pouvant aller de un à trois ans en fonction de la décision de la commission médicale. 
 
Notre commission médicale à poser le principe d’une validité tous les ans du certificat de non contre-
indication au moment de la sortie de la loi en 2016. Cette décision avait été prise au regard de la spécificité 
de la population dans notre fédération. 
 
Cependant, ces dispositions concernent les personnes pratiquant un sport. À ce titre dès l’origine, un 
certificat médical n’est pas demandé lorsqu’il s’agit d’une licence cadre à l’exception des entraîneurs et des 
arbitres. 
 
La question d’Annemasse handisport qui concerne les bénévoles peut donc pour partie se résoudre par 
application du dispositif existant. En effet, si les bénévoles ne pratiquent pas de sport, ils peuvent 
bénéficier d’une « licence cadre ». 
Si les bénévoles pratiquent un sport, à l’heure actuelle ils sont soumis à l’obtention d’un certificat de non 
contre-indication tous les ans. Le club d’Annemasse estime qu’il s’agit d’un frein pour le recrutement de 
bénévoles. 
 
La commission médicale entend cette demande et accepte le principe d’extension de la validité du certificat 
de non contre-indication médical pour une durée de trois ans uniquement pour les personnes ne 
présentant pas de situation de handicap dans le cadre d’une licence loisir. 
 
Cependant, une telle position nécessite la modification de notre logiciel licence. Nous allons donc nous 
rapprocher de notre prestataire pour savoir si une telle modification est possible pour la saison 2022/2023. 
Si cette modification est possible techniquement, la fédération communiquerait auprès des clubs des 
licenciés pour indiquer une telle évolution. 
 
 

Point 13 - Clôture par la Présidente 
 
La Présidente remercie les personnes présentes pour cette rencontre. Elle espère les voir plus nombreux 
l’année prochaine. 

 
 

 
 
 
 

Guislaine Westelynck     Mai-Anh Ngo  
Présidente      Secrétaire Générale 
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ANNEXE 1 – Résultats des votes 
 
 
 
Résolution 1 – Approbation du compte rendu de l’AG 2021 
 

 
 
 

Résolution 2 – Approbation des comptes 2021 
 

 
 
 
Résolution 3 – Approbation de l’affectation du résultat 2021 
 

 
 

 
Résolution 4 – Approbation des conventions réglementées 
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Résolution 5 – Possibilité de souscrire des facilités de trésorerie – emprunt pour régler en particulier le 
litige avec la Ville de Paris sur le loyer 
 

 
 
 
Résolution 6 – Projet de cotisation 2022/2023 
 

 
 
 
Résolution 7 – Approbation du budget prévisionnel 2022 
 

 
 

 
Résolution 8 – Projet de modification des statuts suite au contrat de délégation 
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ANNEXE 2 – PV Election d’un médecin 

 
 

 
COMMISSION DE SURVEILLANCE DES OPÉRATIONS ÉLECTORALES 

 
Résultats des élections qui se sont déroulées lors de l’Assemblée 

Générale du 16 avril 2022 à La Chapelle-sur-Erdre  
Élection au Comité Directeur mandature 2020/2024 

 
1 poste à pourvoir au titre du médecin 

 
Candidat : Docteur PANTERA Éric 

 
 

 
 
 
 
 
 

Pour la C.S.O.E       Thomas CAISMAN 
 
 
 
 
 


